
“Tenía que pasar mucho tiempo hasta que yo me diera cuenta de que lo que 
me daban los niños valía más que todo lo que ellos recibían de mí”. 

Josefina Aldecoa. Escritora y pedagoga española 

  

   BASURA COLGANTE 

Este grueso y pesado cable pende de un poste en calle 
Manuel Antonio Matta. Más chatarra colgante. 

  

  

HOYO 

En plena intersección de O'Higgins con Blanco Encala- 
da se encuentra este hoyo que complica a los automo- 

  

  

  

  

  
  

  

  

  

  

vilistas. 
O a] 
TABLAS DE MAREAS 

HORA ALTURA METROS 
07:04 134 Pleamar 

14:08 039 Bajamar 
19:26 0.81 Pleamar 

e 
MONEDAS EMERGENCIAS 

Dólarobservado — $961,55 Ambulancias 11 
Euro $1.118,92 Bomberos 132 

Sol Peruano $264,28 Carabineros 133 

UF $39.224 Investigaciones 134 
UTM $68.923 Emergencia Marítimas 137 
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Camarones 18*C / 30% 
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Después del infarto comienza la verdadera batalla 

En Chile, las enfermedades cardio- 

vasculares continúan siendo la prin- 
cipal causa de muerte, responsables 
de cerca del 28% de los fallecimien- 
tos anuales. Detrás de esta cifra hay 
miles de historias de personas que 
han sobrevivido a un infarto o a un 

accidente cerebrovascular, pero cu- 

ya vida cambió para siempre. Para 
ellas, la amenaza no desaparece una 
vez superado el evento agudo. Por el 
contrario, la posibilidad de una re- 

caída persiste y, en muchos casos, es 
aún más peligrosa. 
Aquí es donde entra la prevención 
secundaria cardíaca, una estrategia 
tan poderosa como subestimada. Su 
propósito es claro: evitar que quie- 
nes ya han enfrentado un evento 
cardiovascular sufran otro. Pero 
también va más allá: busca mejorar 
su calidad de vida y reducir el riesgo 
de muerte a largo plazo. 

Este enfoque integral incluye cam- 
bios en el estilo de vida —como una 

alimentación saludable, actividad 
física regular y abandono del taba- 
co—, además de tratamiento farma- 
cológico, programas de rehabilita- 
ción cardíaca y apoyo psicológico. 
Nose trata de soluciones rápidas ni 
fáciles, sino de un acompañamiento 
continuo que requiere compromiso 

de los pacientes, sus familias y, so- 
bre todo, del sistema de salud. 
Los beneficios de la prevención se- 
cundaria son concretos y respalda- 
dos por la evidencia: se logra una 
disminución significativa del riesgo 
de nuevos eventos cardiovasculares, 
una mejora en la calidad de vida de 

los pacientes y una reducción en la 
mortalidad por estas causas. Imple- 
mentarla de manera sistemática 
puede marcar una diferencia sus- 
tancial en el pronóstico a largo pla- 
zo de quienes ya han sufrido un in- 
farto o un accidente cerebrovascu- 
lar. 
Hemos sido testigos de lo que la pre- 

vención puede lograr cuando se to- 
ma en serio. Sin embargo, aún ve- 
mos demasiados casos en que, tras 
el alta hospitalaria, los pacientes no 
reciben la continuidad de cuidados 

que necesitan. Esto no es solo un 

problema clínico, sino también es- 
tructural y educativo. 

De cara al Mes del Corazón, es mo- 
mento de poner en el centro del de- 
bate no solo la prevención primaria 
— fundamental para evitar que apa- 
rezca la enfermedad —, sino tam- 
bién la prevención secundaria, que 
puede salvar la vida y mejorar su ca- 
lidad en quienes ya han cruzado ese 
umbral. Porque prevenir un segun- 
do infarto o un nuevo ACV no es 

una opción: es una responsabilidad 
que como sociedad debemos asu- 
mir. 

DrJorgeJali, 
Presidente de la SOCHICAR. 

  

Parque Ibáñez 

Alcalde, ¿de qué sirve tener dos to- 
tem de seguridad en el parque N 
ñez si al pie de uno sigue una carpa 
de personas en situación de calle? 
¿De qué sirve, si no aumenta las 
rondas de seguridad a primera hora 
dela mañana y en la tarde que es el 
horario en que sacamos a pasear a 
nuestras mascotas? Las personas no 
van a ese parque por la sensación de 

  

inseguridad y porque parece un pe- 
ladero. 

No hay ningún esfuerzo por recupe- 

rar las zonas en que el pasto, por 
años, ha desaparecido. Los juegos 
para niñas y niños están en un esta- 
do miserable. Los baños públicos es- 
tán cerrados y emiten mal olor. Al- 
calde, no podemos esperar un nue- 
vo proyecto para recuperar el par- 

que por miles de millones de pesos 
del GORE. Necesitamos que haga 
una intervención ahora. 

Francisco Olivares Antezana 
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